

**Boletín semanal de noticias
del 14 al 20 de Diciembre del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[López Obrador carga contra ley con la que Texas pretende frenar la inmigración ilegal](#)

“Lopez Obrador carga contra ley con la que Texas pretende frenar la migración irregular”

Voz de América 19/12/2023

Apenas transcurridas 24 horas desde que el gobernador de Texas, Greg Abbott, firmó una ley que criminaliza a los inmigrantes irregulares, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció este martes que va a impugnar la legislación estatal estadounidense. Conocida en conjunto como SB 4, se espera que la legislación entre en vigor en marzo y tipificó como nuevo delito estatal el ingreso o reingreso de manera irregular a Texas, con penas que van de 180 días de cárcel a 20 años de prisión. La nueva ley otorga el derecho a cualquier policía de Texas a detener a sospechosos de haber entrado de manera irregular al país. Por otra parte también firmó una ley que ofrece un apoyo financiero de 1.500 millones de dólares a la construcción del muro fronterizo, iniciado por el expresidente de Estados Unidos Donald Trump. El otro proyecto de ley castiga con altas penas de cárcel el tráfico de personas.

[Democrats seek to restrain new immigration powers, fearing abuse by Trump](#)

“Los demócratas buscan frenar los nuevos poderes migratorios, temiendo abusos de Trump”

NBC News 18/12/2023

El ex presidente y otros partidarios de la mano dura en materia de inmigración que aspiran a la Casa Blanca están en la mente de los senadores mientras negocian nuevas restricciones al asilo y medidas de seguridad fronteriza. Les preocupa que el reforzamiento de las autoridades de expulsión acelerada sin limitaciones claras -especialmente bajo una nueva administración republicana- pueda dar lugar a una persecución masiva y a la elaboración de perfiles raciales, provocando la deportación de residentes de larga duración, cónyuges de estadounidenses e incluso de ciudadanos estadounidenses.

[En vísperas de la Navidad, migrantes se enfrentan a desalojos en albergues de Nueva York](#)

“En vísperas de la Navidad, personas migrantes se enfrentan a desalojos en albergues de Nueva York”

Voz de América 16/12/2023

El alcalde Eric Adams emitió una orden en octubre que limita la estancia de las familias migrantes en los albergues municipales a 60 días, como medida para aliviar la presión del sistema debido al aumento de solicitantes de asilo. Chicago impuso un límite de 60 días el mes pasado y empezará a desalojar a la gente a principios de enero. En Massachusetts, la gobernadora demócrata, Maura Healey, ha limitado a 7.500 el número de familias de migrantes en refugios de emergencia.

[Gobernadora de Arizona envía Guardia Nacional a la frontera para manejar flujo de migrantes](#)

“Gobernadora de Arizona envía Guardia Nacional a la frontera para manejar flujo de personas migrantes”

Voz de América 16/12/2023

Hobbs pidió hace una semana al gobierno del presidente Joe Biden que movilizará a 243 efectivos de la Guardia Nacional de Arizona que ya se encuentran en el sector Tucson de la Patrulla Fronteriza —que incluye Lukeville— para que ayuden a las autoridades federales a reabrir el cruce fronterizo que fue cerrado de forma indefinida el 4 de diciembre.

México:

[Migración debe informar el número de menores migrantes no acompañados deportados en México](#)

“Migración debe informar el número de niños, niñas, y adolescentes migrantes no acompañados deportados en México”

Forbes 17/12/2023

El Instituto Nacional de Transparencia ordenó al Instituto Nacional de Migración informar el porcentaje de niñez migrantes no acompañados que fueron retornados a sus países de origen entre 2018 y el pasado 5 de octubre. Además, tienen que dar a conocer los motivos para deportarlos, si los niños, niñas y adolescentes recibieron alguna documentación, tuvieron refugio o algún proceso complementario de protección, iniciaron su solicitud y proceso en la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar).

[Desaparece familia ecuatoriana en Fresnillo, Zacatecas, entre ellos cuatro niñas](#)

Animal Político 17/12/2023

La tarde del sábado 16 de diciembre, la Fiscalía General de Zacatecas publicó las fichas de búsqueda de ocho integrantes de una familia ecuatoriana, cuatro adultos y cuatro hijas, desaparecidos en Fresnillo desde el 10 de diciembre. En Zacatecas hay 3.756 personas desaparecidas o en paradero desconocido, según datos de la Comisión Nacional de Búsqueda.

[Servicio jesuita en Chihuahua atendió a migrantes víctimas de secuestro y violencia](#)

“Servicio jesuita en Chihuahua atendió a personas migrantes víctimas de secuestro y violencia”

La Jornada 14/12/2023

Activistas del Servicio Jesuita a Refugiados (JRS por sus siglas en inglés), dieron a conocer que han dado asesoría legal, acompañamiento psicosocial y protección a más de cien personas migrantes que fueron víctimas de secuestro y de violencia de género, la mayoría niñas y mujeres jóvenes, desde agosto pasado a la fecha en Ciudad Juárez. En un posicionamiento conjunto, pidieron la certificación y regulación de albergues migratorias que reciben a las personas en movilidad, promover desde los gobiernos municipal, estatal y federal una cultura de la hospitalidad en Ciudad Juárez, con protocolos y redes de colaboración para que las personas migrantes accedan a derechos como el libre tránsito, trabajo, salud y educación.

Guatemala:

[Crisis migratoria: IGM registra aumento de 28.2% en cifra de retornados a Guatemala vía aérea desde EE. UU. en 2023](#)

Prensa Libre 16/12/2023

“Situación migratoria: IGM registra aumento de 28.2% en cifra de retornados a Guatemala vía aérea desde EE. UU en 2023”

El Instituto Guatemalteco de Migración (IGM) ha reportado datos preliminares proporcionados desde el 1 de enero hasta el 16 de diciembre de este año, un total de 52 mil 192 personas guatemaltecas han sido repatriadas a través de 446 vuelos procedentes de Estados Unidos. Esta cifra refleja un incremento del 28.2% en comparación con el total de retornados en 2022, que fue de 40 mil 713.

[Se presenta nueva política migratoria que involucra a 40 instituciones desde la Vicepresidencia](#)

Prensa Libre 19/12/2023

En el Día Internacional del Migrante se presentó la política migratoria que desde 2016 era una tarea pendiente de las autoridades competentes. También resalta el principio de no criminalización en el que se establece que “en ningún caso, la condición migratoria irregular de una persona supone por sí misma sea constitutiva de delito, ni el hecho que la persona migrante se encuentre en condición migratoria irregular será presunción de la comisión de ilícitos”. Y también en el documento se hace mención a que ninguna persona podrá ser devuelta o rechazada en la frontera cuando su vida, condición física o libertad estén en peligro por una razón fundada.

El Salvador:

[Capturan a regidor suplente de Alcaldía de Apastepeque junto a otros acusados de traficar personas hacia EUA](#)

EISalvador.Com 16/12/2023

La Fiscalía asegura que la banda cobraba hasta \$15 mil por traficar personas a Estados Unidos. Las autoridades de Estados Unidos registraron entre enero y noviembre de 2022 más de 80,200 personas migrantes salvadoreñas en situación migratoria irregular en su frontera sur, mientras que desde 2020 son 217,755, según datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP).

Honduras:

[Aumenta vulneración de derechos de migrantes en Honduras](#)

El Heraldo 18/12/2023

El incremento de los flujos migratorios en Honduras en 2023 aumentó la vulneración de los derechos humanos de los miles de personas migrantes que han cruzado por el país centroamericano. Así lo indicó este domingo el Comisionado Nacional de los Derechos Humanos en Honduras (Conadeh) en

un comunicado, en el marco del Día Internacional del Migrante que se conmemora el 18 de diciembre.

[Advierten de secuelas si no amplia amnistía migratoria](#)

La Prensa 18/12/2023

Según cifras del Instituto Nacional de Migración (INM), citados por Médicos Sin Fronteras (MSF), alrededor de 522.291 personas han ingresado este año de manera irregular a Honduras en su camino hacia Estados Unidos. MSF pidió este lunes a Honduras aprobar una ampliación de una amnistía sobre el pago de una multa administrativa a las personas migrantes que ingresan al país, que expira el próximo 1 de enero, ya que de no hacerlo, estas personas se enfrentarán a consecuencias humanitarias y médicas.

Nicaragua:

[Asesoría migratoria es la principal necesidad de nicaragüenses en el exilio](#)

Onda Local 14/12/2023

El principal apoyo que buscan las personas nicaragüenses que salen al exilio producto de la represión del régimen de Daniel Ortega, es la asesoría para la regulación de su situación migratoria, explicó Denis Darce, secretario ejecutivo adjunto de la Comisión Permanente de Derechos Humanos (CPDH), en Miami. “La gente está pidiendo que la Comisión documente sus violaciones a los derechos humanos para que emitamos resoluciones que respalden su gestión para legalizarse, obtener un asilo, un refugio y esa es la parte en la que nosotros también hemos tenido que enfocar una mayor cantidad de esfuerzos”, detalló Darce.

[Encuentran en una morgue de EEUU a nicaragüense. familia pide ayuda para su repatriación](#)

100% Noticias 15/12/2023

Un joven nicaragüense que había emigrado a Estados Unidos hace más de un año fue encontrado sin vida en una morgue de ese país, según reportaron este

jueves sus familiares a la organización pro migrantes Nicaraguan Texas Community (TNC, por sus siglas en inglés). Su hermana lo había reportado como desaparecido desde el 7 de diciembre que salió a trabajar, pero ya no volvió a su casa.

Costa Rica:

[Flujo de migrantes por Costa Rica creció en 121 por ciento en 2023](#)

“Flujo de personas migrantes por Costa Rica creció en 121 por ciento en 2023”

Prensa Latina 19/12/2023

La ruta principal dentro de Costa Rica inicia en Paso Canoas, en la frontera sur, y llega a Los Chiles, en el límite norte. Señala el estudio que, mientras en septiembre de 2023, el 23 por ciento de las personas migrantes que llegaron al país terminaron en espacios públicos y solo un por ciento en albergues, estas proporciones se modificaron al 10 y dos por ciento, respectivamente, en octubre y al tres y 24 por ciento, respectivamente, en noviembre. Según el perfil migratorio obtenido de la encuesta, más de la mitad de las personas que abandonan su país tienen educación secundaria superior y se mueven principalmente solas o en grupos familiares de cuatro o cinco personas, cuando están en sitios de tránsito, mientras que quienes están en albergues son grupos más numerosos de hasta seis o más.

[ONU y Costa Rica firman convenio para proteger a migrantes](#)

“ONU y Costa Rica firman convenio para proteger a personas migrantes”

El País 18/12/2023

El 18/12/2023, el gobierno de Costa Rica y la ONU firmaron un acuerdo destinado a fortalecer la convivencia en las comunidades que acogen a personas migrantes y refugiadas en Upala y Los Chiles, en el norte del país. La contribución, a través del Fondo para la Consolidación de la Paz, asciende a dos millones de dólares y se ejecutará en un periodo de 24 meses a partir de

enero de 2024. La iniciativa fortalecerá las capacidades de las comunidades de Los Chiles y Upala, con el fin de desarrollar respuestas articuladas y coordinadas entre instituciones y entidades locales en las áreas de convivencia pacífica, gestión de riesgos e inclusión, con un enfoque en los obstáculos y desafíos específicos que enfrentan las mujeres y les niñxs.

Panamá:

[Panamá ha afrontado “desafíos sin precedentes” en migración en 2023: OIM](#)

El Heraldó 18/12/2023

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) afirmó este lunes que 2023 ha sido un año "con desafíos sin precedentes en términos de migración" para Panamá, con la llegada al país de más de medio millón de viajeros irregulares en tránsito hacia Norteamérica tras cruzar la selva del Darién. La OIM sostuvo que ante "la complejidad del flujo migratorio, ningún país u organismo internacional podría proporcionar una respuesta adecuada por sí solo", e indicó que junto a sus agencias hermanas del Sistema de las Naciones Unidas y socios estratégicos "sigue apoyando de múltiples maneras las acciones del Gobierno de Panamá para gestionar efectivamente la migración".

[Medio millón de migrantes cruzaron peligrosa selva de Darién y, según MSF, sin protección alguna](#)

“Medio millón de personas migrantes cruzaron peligrosa selva de Darién y, según MDF, sin protección alguna”

Los Angeles Times 15/12/2023

La organización humanitaria señaló en un comunicado que, a pesar de los peligros que representa cruzar la espesa selva del Darién, donde se ha denunciado la presencia de traficantes de drogas y delincuentes, las personas migrantes no reciben protección ni asistencia de las autoridades de los países de origen y tránsito. Según cifras oficiales de Panamá, 506.000 personas

migrantes llegaron a su lado de la frontera, en la parte de salida del Darién en la ruta de los migrantes desde Sudamérica hacia Estados Unidos. Esa cifra duplica los 248.284 tránsitos registrados en 2022, que ya supuso un récord en movilizaciones.

Regional:

[La dedicación de las "Águilas en el Desierto" que los convierte en "ángeles" para migrantes](#)

“La dedicación de las ‘Águilas en el Desierto’ que los convierte en ‘ángeles’ para personas migrantes”

La Hora Gt. 16/12/2023

Un grupo de más de 30 voluntarios, conocido como Águilas del Desierto, se dedica a buscar y rescatar a personas migrantes en el desierto de Arizona, Estados Unidos. Varios son encontrados con vida, pero en la mayoría de casos los resultados son negativos. Entre las personas que apoyan hay de nacionalidad guatemalteca y mexicana, aunque también han sido encontrados ciudadanos de países como Cuba, Venezuela y Perú. La siguiente búsqueda de las Águilas del Desierto, será el próximo 6 de enero de 2024 y se trata de un guatemalteco de Santa Rosa.

[Navidad en la frontera: Migrantes nicaragüenses alistan caravana hacia EEUU](#)

“Navidad en la frontera: Personas migrantes nicaragüenses alistan traslado grupal hacia EEUU”

100% Noticias 15/12/2023

Al menos 4.200 personas migrantes en la frontera sur de México alistan un nuevo traslado grupal para el próximo 24 de diciembre, en medio de las festividades de Navidad y Nochebuena. Los migrantes y organizaciones, como el Centro de Dignificación Humana (CDH), advirtieron que esto se da ante la nula respuesta de las autoridades del Instituto Nacional de Migración (INM) a

sus trámites migratorios. En menos de 48 horas se han enlistado en un censo al menos 4.200 personas migrantes cubanas, africanas, haitianas, venezolanas, chinas y centroamericanas

[Defensor del Pueblo de Colombia solicita reunión con Antony Blinken debido a la crisis migratoria en el Darién](#)

“Defensor del Pueblo de Colombia solicita reunión con Antony Blinken debido a la situación migratoria en el Darién.”

Voz de América 18/12/2023

Una carta enviada al jefe de la diplomacia estadounidense detalla la oleada migratoria sin precedentes que ha derivado en cifras récord de personas migrantes irregulares que transitan hacia Estados Unidos. En lo que va de 2023, más de 500.000 personas migrantes han cruzado el Tapón del Darién, según cifras del Servicio Nacional de Fronteras de Panamá, un 105,6 % más que en todo el 2022, representando el número más alto registrado hasta la fecha. La mayoría provenientes de Venezuela, Ecuador, Haití, China y Colombia.

[Piden apoyo del Estado venezolano para buscar a migrantes desaparecidos](#)

“Piden apoyo del Estado venezolano para buscar a personas migrantes desaparecidas”

Voz de América 18/12/2023

Familiares de personas migrantes venezolanas desaparecidas en rutas migratorias claman por apoyo del Estado venezolano para encontrar a sus seres queridos. Temen que en su camino a otros países hayan sido captados por redes de tráfico humano que operan en Latinoamérica.

[El papa pide “respuesta humanitaria” para migrantes que cruzan la peligrosa selva del Darién entre Colombia y Panamá](#)

“El papa pide ‘respuesta humanitaria’ para personas migrantes que cruzan la peligrosa selva del Darién entre Colombia y Panamá”

El Colombiano 17/12/2023

El pontífice hizo referencia a los riesgos que corren las personas migrantes al atravesar el inhóspito lugar, donde han muerto varias personas. “Deseo recordar a los miles de migrantes que intentan cruzar la selva del Darién entre Colombia y Panamá. A menudo son familias con niños que se aventuran por caminos peligrosos, engañados, maltratados y robados”, publicó el pontífice en la red social, X.

Informes y pronunciamientos

[Lanzamiento Coalición Migrar sin Vigilancia](#)

18 de diciembre de 2023

Con cada vez mayor frecuencia e intensidad, los gobiernos favorecen el uso de tecnologías para vigilar a personas migrantes, solicitantes de asilo, y otras personas en movimiento. Esta vigilancia intensiva es a menudo enmarcada dentro del concepto de “fronteras inteligentes” como una figura más humanitaria para abordar y agilizar la gestión de fronteras, cuando realmente atenta contra la privacidad, seguridad y dignidad de las personas migrantes, y puede impactar en su destino migratorio. La Coalición Latinoamericana #MigrarSinVigilancia funciona como un frente común para resguardar los derechos humanos de las personas migrantes a partir de la protección de sus datos personales.